



CHRONIQUES

LIVRES & IDÉES

Fabrice Nodé-Langlois [@Fnodelanglois](#)

De Neandertal au bitcoin, l'histoire de l'argent racontée en bulles

MONNAIE La bande dessinée s'est déjà aventurée avec succès sur le terrain de l'économie. Dans le registre de l'action sur fond d'intrigues financières, la série *Largo Winch* fait bien sûr référence. Près de quinze ans plus tôt, en 1976, on l'oublie parfois, dans *Obélix et Compagnie*, 23^e album d'*Astérix*, Goscinny et Uderzo administraient une magistrale leçon sur les lois du marché, du marketing et de la publicité. Ces dernières années, les professeurs d'économie recommandent un ouvrage, davantage roman graphique que BD, qui a remporté un succès retentissant : *Economix*, du tandem américain Michael Goodwin et Dan E. Burr. C'est dans cette veine que s'inscrivent le dessinateur Tristan Garnier et le prolifique journaliste économique Benoist Simmat. Ils signent *L'Incroyable histoire de l'argent*.

L'aventure commence au Paléolithique. Avant même le troc, la dette sociale aurait été la première monnaie de l'humanité. L'histoire se déroule jusqu'au bitcoin, dont les ressorts sont expliqués avec simplicité. Ce récit dans lequel l'humour s'invite à chaque page s'appuie sur un corpus de références sérieuses, toutes citées.

De Sumer à la Chine en passant par la Rome antique, Simmat et Garnier nous entraînent dans un long voyage dans le temps et l'espace. Kite, sicile, deben, dumps, créséide, dariques, as ou wuzhu, le lecteur découvre - ou redécou-

vre - des monnaies ignorées - ou oubliées. L'histoire de l'argent est l'occasion d'expliquer des mécanismes économiques, comme le recours, par les autorités qui battent monnaie, à la planche à billets, ou de découvrir que les Templiers étaient sans doute les premiers agents de change, qui, malgré le vœu de pauvreté individuel des chevaliers, prélevaient de lucratives commissions sur leurs opérations. On croise les économistes les plus célèbres, comme Smith, Ricardo, Keynes, Friedman ou Hayek, mais aussi, plus inattendu, Isaac Newton ou le Français Jean Bodin (1529-1596), méconnu, l'un des premiers à théoriser le lien entre quantité de monnaie et prix.

L'idée de Sigismond

L'ouvrage, indiquent les auteurs, aurait pu s'intituler « L'Incroyable histoire de l'or », tant le métal jaune s'est imposé comme référence monétaire jusqu'au XVI^e siècle. C'était sans compter avec Sigismond d'Autriche, régent du Tyrol. La découverte de minerai d'argent dans les Alpes autrichiennes donne l'idée à Sigismond de frapper des pièces de ce métal. De grandes pièces de 30 grammes qui vaudront autant qu'une pièce d'or de 3 grammes. Charles Quint, avec son florin d'argent, donnera un coup d'accélérateur à l'argent comme support de la monnaie, alors que l'on pressent que les quantités de métal jaune découvertes dans l'eldorado de l'Amérique du Sud par les

Espagnols ne seront pas infinies.

En cette rentrée 2023 où le pouvoir d'achat rogné par l'inflation est une préoccupation majeure des Français, le lecteur de Benoist Simmat et Tristan Garnier pourra se replonger dans les épisodes d'inflation de l'Empire romain ou de l'Europe du XVI^e siècle. Faute de consoler, la lecture a au moins le mérite d'instruire en divertissant. C'est déjà une forme de richesse. ■

BENOIST SIMMAT ET TRISTAN GARNIER
« L'INCROYABLE HISTOIRE DE L'ARGENT »

Les Arènes BD



YANN JUMEAU, SARAH JACOUIN